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哈维回归，DNA拯救巴塞罗那？哈维回到了诺坎普足球场 ， 以主

帅或者说救世主的身份。

巴塞罗那现下的困境已经毋庸赘

述———与梅西决裂分别，成片球员因伤

倒下，财政状况几近崩溃，自然，战绩一

路滑坡。 巴萨球迷早就在期盼哈维以主

帅身份回归 ， 似乎只有这位自带球队

DNA 的加泰罗尼亚人方能拯救球队，直

至科曼下课，终于梦想成真。

北京时间 11 月 21 日凌晨的这场

“加泰罗尼亚德比”，成了哈维作为巴萨

主帅的首秀。 74418 名球迷来到现场助

威，这也是诺坎普球场本赛季入场人数

第二高纪录，仅次于对阵皇马的 “西班

牙国家德比”。 在赛前，哈维呼吁巴塞罗

那球迷在危急时刻到场支持球队 ，显

然，当地人以最热烈的方式回应了自己

的宠儿。 第 6 分钟，全场球迷齐呼哈维

的名字，“6” 正是这位传奇中场在巴萨

身披十余年的球衣号码。 哈维作为球员

在这里创造的一切辉煌，所有人都没有

忘记，而在这个失望的时代 ，他们更希

望能从哈维那里重新汲取力量。

西班牙人的执教经验并不丰富 ，

虽然他在两年半时间内率领多哈萨德

俱乐部赢得了七项国内冠军头衔 ， 但

毕竟只囿于卡塔尔足坛 。 这似乎不是

什么问题 ？ 瓜迪奥拉在开创巴塞罗那

的辉煌时代前 ， 也只是带教了两个赛

季的西乙联赛而已 。 有相似 ， 更有不

同。 瓜迪奥拉手下有哈维、 伊涅斯塔、

梅西 ， 而如今的巴萨阵容相去甚远 ，

这样的结构性问题不是哈维通过灌输

信心和调整战术细节所能在短时间内

解决的。

哈维显示了自己的勇气 ， 他将阿

霍马克列入首发 ， 安排在荷兰中锋德

佩的右翼， 这位尚未年满 18 周岁的小

将得以第一次为巴萨出场；而锋线左侧

则是加维，这位新赛季逐渐成长起来的

中场甚至比阿霍马克还年轻了三个多

月， 把他推上锋线只因实在无人可用。

黑夹克配牛仔裤，这身休闲打扮并不能

掩饰哈维的紧张，整场比赛他始终站着

指挥，没有坐下哪怕一分钟。

巴塞罗那拥有一定程度的优势 ，

但并不足以像哈维球员时代那样碾压

对手西班牙人。 比赛僵局直到下半时第

3 分钟才被打破， 西班牙人后卫卡夫雷

拉被判禁区内犯规，德佩打入点球。 这

个点球存在一定争议性，至少在西班牙

人成员看来，“它并不存在”。 抛开点球

不议，西班牙人其实有不少机会扳平比

分———皇马青训出身的前锋德托马斯

先后击中两次门框； 第 78 分钟替补登

场的武磊也险些扮演搅局者的角色，他

在第 83 分钟左脚精准传中， 找到小禁

区线上无人盯防的迪马塔，但面对已经

放弃防守的巴萨门将和近乎大半个空

门，迪马塔居然将球顶偏 ，用西班牙人

队主帅莫雷诺的话说：“这样的球，迪马

塔在十个里能进九个……”

1 比 0， 对于哈维是一个不错的开

局。 但这场胜利的分量还不足以将巴

萨带出泥沼 ， 也不能改变目前缺兵少

将的困境 ， 甚至来不及庆祝 ， 恶战又

将到来。 96 个小时后， 巴萨就将出战

欧冠对本菲卡的生死战 ， 只有胜出才

能确保小组出线权 ， 才能缓解俱乐部

的财政危机。

哈维能不能拯救巴塞罗那 ？ 也许

能， 但不管结果如何， 其实与 DNA 关

系并不大。 别忘了 ， 哈维的前任科曼

同样自带巴萨 DNA。 也别忘了， 就在

哈维完成首秀后十余小时 ， 索尔斯克

亚在曼联下课了 ， 三年前他同样带着

DNA 的光环入主老特拉福德 ， 被期

待， 被拥戴 ， 被原谅 ， 被咒骂 ， 直至

被抛弃。

20年15任主帅，请别再“折腾”中国女足

“折腾”，似乎快要取代“玫瑰”成为
中国女足的代名词。

2019 年法国女足世界杯， 前来观
战的布鲁诺独自守候在大巴旁，看望昔
日并肩作战的中国弟子。 彼时的他依旧
无法理解自己两年前突然 “下课 ”的原
因，也对中国女足帅位频繁更迭表示了
质疑。 今年夏天，当时带队征战法国世

界杯的贾秀全也交出了教鞭。

事实上，从 2002 年开始，“玫瑰军
团”就开始在频繁换帅中逐渐 “凋零 ”。

历任主帅中，能够“善终”者少之又少 ，

中国足协的选帅标准也时常让人看不
明白。 在经历了马良行、张海涛 、王海
鸣、裴恩才等多位男性主帅后，2007 年
女足世界杯前，中国足协请来中国女足
首位外籍主帅———瑞典名帅多曼斯基，

但她仅仅执教七个月就提出辞呈 。 随
后， 前法国女足主帅伊丽莎白·鲁瓦塞
尔上任，并豪言带领中国女足重登奥运

领奖台， 但她同样仅执教五个月时间，

就因为与领队张建强的矛盾不可调和
而匆匆下课。

此后，老帅商瑞华 、前国脚李霄鹏
和郝伟先后挂帅中国女足， 都未能将这
支曾经位居世界前列的队伍带出低谷。

2015年世界杯后，法国人布鲁诺从郝伟
手中接过教鞭，在他的带领下，中国女足
奇迹般地从奥预赛成功突围， 并在里约
时隔八年重返奥运会八强。 然而，让布鲁
诺没想到的是，2017年秋天， 冰岛人西
格·埃约尔松毫无征兆地取代了他。 尽管

率队锁定了 2019 年世界杯的出线权，

埃约尔松在帅位上也不过只停留了短短
六个月时间。 2018年 5月，并未有过女
足执教经验的贾秀全走马上任， 直到今
年东京奥运会后黯然“下课”。

随着水庆霞官宣上任 ， 中国女足
20 年来已经历多达 15 位主帅。无论从
技战术风格还是团队磨合的角度考量，

如此频繁的“折腾”都欠妥当。 对于亟需
走出低谷的“玫瑰军团”而言，需要的是
稳定融洽的团队氛围、专业敬业的主帅
引领和技战术实力的全面提升。

■本报记者 沈雷

让乒乓成最大项目之一

刘国梁竞选国际乒联
副主席宣言：

本报讯 （记者吴姝） 在 2021 年

休斯敦世乒赛即将打响之际， 国际乒

联 （ITTF） 官网近日发布新任执行委

员会候选人名单。 而参选国际乒联执

行副主席的刘国梁发表了竞选宣言，

中国乒协主席称， 将努力使乒乓球发

展为世界最大的运动项目之一。

刘国梁在竞选视频中表示， “乒

乓球是中国的国球， 我作为中国乒协

主席申请加入国际乒联执委会， 希望

代表中国乒协更深层次地融入到世界

乒乓球大家庭。 如果我当选， 我可以

向你们保证， 在我的领导下， 中国将

在国际乒乓球事务中发挥越来越积极

的作用 ， 我将与你们所有人一起努

力， 使我们的乒乓球运动成为世界上

最大的运动项目之一。”

刘国梁在竞选宣言中回顾了自己

的乒乓球运动生涯， 他从 6 岁开始打

球， 把接近 40 年的光阴献给了乒乓

球事业。 他在职业生涯里获得过几乎

所有可以获得的荣誉， 也经历过不能

想象的挫折和磨难， 乒乓球已成为他

生命中不可或缺的一部分。

刘国梁提到， 中国乒乓球队在东

京奥运会夺得了四金三银的成绩， 他

作为中国乒协主席感到非常骄傲。 但

是他同时表示， 世界乒乓球的发展不

能仅仅局限于几个高水平协会之间的

竞争， 应该借助中国队的影响力， 帮

助和推进乒乓球在全球的发展。

本届世乒赛将于当地时间 11 月

23 日至 29 日在美国休斯敦举行。 国

际乒联年度代表大会则将于 24 日在

休斯敦召开， 全会的一项重要议程就

是投票选出新任国际乒联主席、 副主

席等九名执委会成员， 任期四年。

现任国际乒联财务执行副主席、

瑞典乒协主席佩特拉·索林是国际乒

联主席唯一候选人， 而其他来自不同

国家和地区的 16 名候选人竞选八个

执行副主席席位。

索林从 2008 年开始担任国际乒

联执行委员会委员 ， 2013 年起担任

财务执行副主席一职。 去年 5 月， 索

林通过瑞典乒协发出公开信， 质疑现

任国际乒联主席维克特的领导能力，

并表示不希望他参加 2021 年的竞选。

今年 3 月， 国际乒联执行委员会发布

声明称， 委员会大部分成员已对维克

特失去信任， 换届前应由执行委员会

以多数票作出所有决定。 今年 4 月，

索林宣布参选国际乒联主席， 她有望

成为国际乒联史上第一位女性主席。

国际乒联由 226 个协会成员组

成。 除运动员委员会主席和国际奥委

会委员外， 九名执委会成员由主席、

副主席、 负责财务的执行副主席和其

他六名执行副主席组成。

市民足球节落幕
本报讯 （记者陈海翔 ） 2021 年

上海城市业余联赛上海市民足球节近

日圆满落幕。 继去年邀请华山医院抗

疫工作者与足坛名宿同场竞技后， 今

年的压轴大戏———明星足球挑战赛邀

请到了由退役军人组成的 “申城强军

队”， 携手 “上海明星队” 奉献了一

场精彩的跨界对决。

在与由谢晖、 高宏霞、 于涛、 胡

云峰等人组成的 “上海明星队” 比赛

之后， “申城强军队” 队长刘长海表

示， 非常高兴能与这么多球星同场竞

技， “这次活动让我们感受到了社会

各界对军人的关心和关注， 很温暖。

我们也希望可以在绿茵场上展现退伍

军人的作风和精神面貌。”

遵循 “更亲民 、 更便利 、 更普

及” 的办赛原则， 打造 “属于市民的

足球节日”， 今年上海市民足球节举

办的十多项赛事活动各有特色， 全方

位覆盖了市民足球的方方面面 。 自

2015 年市民足球节诞生以来 ， 连续

七年的不断办赛和推陈出新， 已让这

一招牌变得更加响亮， 得到了越来越

多的认可。 未来， 市民足球节将精益

求精地打造更多面向市民足球爱好者

的特色活动。

业余跆拳道联赛收官
本报讯 （记者谷苗 ） 2021 年上

海城市业余联赛跆拳道联赛总决赛上

周末于浦东新区三林体育中心举行，

400 余名经过层层选拔的精英运动员

参与角逐。

本届赛事由上海市体育局、 上海

市体育总会主办。 竞赛项目分为品势

比赛和竞技比赛， 共设七个组别， 从

学龄前组至成年组各年龄段运动员均

涵盖其中。 为确保赛事标准化与规范

性， 同时让参赛选手切身感受到国际

化、 专业化的赛事氛围， 比赛采用经

专业认证的计时计分系统及录像审议

系统， 与国际赛事标准进一步接轨。

随着总决赛决出各项目奖项 ，

2021 年上海城市业余联赛跆拳道联

赛也顺利收官。 本年度联赛累计举办

线上赛事四场、 线下赛事 27 场、 嘉

年华推广类活动四场 ， 吸引了超过

1.5 万名市民积极参与。 联赛根据不

同人群设置相应赛制， 着力于丰富赛

事体系， 提升办赛质量和服务水平，

加强体育与文旅及商业融合发展， 把

贯穿全年的跆拳道赛事打造成以市民

为主角的品牌赛事。

“选聘事故”令足协公信力再打折扣
中国女足帅位几经反复终有归属，水庆霞众望所归出任新帅

从呼声极高的热门候选 ， 到选聘

报名时主动隐退， 再到意外地 “逆袭”

当选 ， 水庆霞成为中国女足史上首位

本土女帅实至名归， 过程却几经反复、

扑朔迷离。

上周四，中国足协通过官网发布公

告：“中国足协主席办公会综合前期女

足国家队主教练选聘工作情况，在广泛

征求意见基础上通盘考虑、慎重研究决

定，由现任上海女子足球队主教练水庆

霞担任中国女子足球队主教练。 ”

无论从履历还是能力来看 ， 水庆

霞接过中国女足教鞭都是众望所归的

结果 。 然而 ， 这场充满戏剧性的 “选

聘事故”， 却将中国足协本就充满争议

的选帅流程推上风口浪尖 ， 专业性和

公信力再度受到舆论拷问。

出人意料的选帅过程
因率队征战东京奥运会战绩不佳，

时任中国女足主教练贾秀全无奈交出

教鞭。 9 月举行的第十四届全运会， 上

海女足主帅水庆霞以 “临时主教练 ”

的身份挂帅中国女足奥运联合队 ， 并

成功捧起冠军奖杯 。 当时业内普遍认

为， 水庆霞是最适合接过女足教鞭的

人选 ， 她也曾在决赛赛后表示 ： “梦

想每个人都有 ， 我希望能当女足国家

队主教练 ， 带队在世界舞台上展现自

己。 每个人在不同行当中都希望做得

更好一些， 努力一下吧。”

出人意料的是， 在中国足协 10 月

8 日公布 《关于中国女足国家队主教练

选聘工作的通知 》 后 ， 此前明确表态

要 “努力一下 ” 的水庆霞并未报名参

选 。 根据选聘通知 ， 除国籍 、 年龄 、

资格证书等硬性条件外 ， 参选者过往

经历需满足以下三个条件之一 ： “曾

担任过中国足协 U19 及以上国字号队

伍主教练 ； 曾担任过中国足协女足超

级联赛队伍主教练 ； 曾担任过中国足

协顶级联赛队伍主教练或助理教练 。”

显然 ， 曾执教中国女足青年队 、 带领

上海女足登顶女超联赛的水庆霞完全

符合参选条件 。 关于退出的原因 ， 她

始终保持沉默。

此后 ， 肇俊哲 、 陈婉婷 、 王军 、

张海涛 、 刘华娜等人参与选聘 ， 其中

前国脚肇俊哲和前女足 U16 国少队主

帅陈婉婷被视为参选者中距离帅位最

近的两位 ， 甚至还传出过前者被足协

提前 “内定 ” 的消息 。 然而 ， 肇俊哲

从未执教过女足 ， 男足教练经验也少

得可怜 ， 来自中国香港的年轻女帅陈

婉婷 ， 则满足不了三个硬性条件中的

任何一条 ， 他俩似乎都难以在此刻担

当起率领 “玫瑰军团 ” 复兴的重任 。

就像同样经过选聘执掌国足教鞭的李

铁， 用一支国家队和一届大赛来给本

土少帅交学费， 未免太过奢侈了一点。

或许正是有关部门从不绝于耳的

争议声中认识到了这一点 ， 有能力 、

有经验 、 有热情的水庆霞 ， 才得以最

终 “被逆袭”。 中国足协 “通盘考虑 、

慎重研究 ” 的决定 ， 更像是一次 “痛

定思痛 、 拨乱反正 ” 的决定 。 在这一

轮反反复复的选聘中 ， 足协屡被诟病

的公信力和专业度再度减分 ， 又一次

留下 “自己打脸” 的笑柄。

意料之中的最佳人选
好在，“反转” 的结果是最佳人选。

没有报名选聘却最终当选，也从一定程

度反映出业内对于水庆霞的信任和肯

定。 作为中国女足辉煌时代的一员，球

员时期的水庆霞性格沉稳、 技术全面、

作风顽强 ，曾随 “玫瑰军团 ”夺得 1996

年亚特兰大奥运会银牌。2001 年全运会

上海女足成功卫冕后，35 岁的水庆霞宣

布退役，逐渐转型成为教练。 20 年的执

教生涯里，她率领上海女足多次获得联

赛、杯赛、全运会冠军，并为国家队输送

出一大批优秀选手。

“心情还是挺激动的。” 如愿成为

国家队教练， 55 岁的水庆霞视之为莫

大的荣耀 。 此番接过教鞭 ， 她的角色

不再是匆忙上阵的 “救火队员”， 而是

率领中国女足走出低谷的领路人 ，

“作为中国女足曾经的一员， 我有很深

厚的感情 ， 也知道广大中国球迷对这

支球队的期望 。 对我个人而言 ， 这肯

定会是一次巨大挑战 ， 但我也希望有

机会能尽自己最大的力量 ， 让中国女

足走出低潮期。”

根据计划 ， 新一届中国女足将于

12 月 10 日重新集中， 备战将于明年 1

月 20 日至 2 月 6 日在印度举行的女足

亚洲杯暨 2023 年女足世界杯亚洲区预

选赛。这也将是水庆霞上任后迎来的第

一场考验。 “从时间来说还是挺匆忙的。

因为女足联赛要打到 11 月 30 日，留给

集训的时间不多了。”素来性格直率的水

庆霞，坦言现阶段主要任务是在有限的

时间内尽可能提升队伍状态，“在整个准

备过程中，就是在球队原有的基础上怎

么去调整 、 去训练 。 希望 （带队 ） 把

亚洲杯踢好。”

■本报记者 谷苗

■本报记者 谷苗

当选新一届中国女足主教练， 水庆霞实至名归。 本报记者 陈龙摄

巴萨传奇中场哈维 （右） 以主帅身份重回诺坎普足球场。 视觉中国


